

Modérateur : Christian Roux  
Secrétaire : Christophe Egremy  
Scrutateurs :  
- Evelyne Roux  
- Virginie Meissonnier

Ouverture de l'AG à 10h25  
64 personnes présentes, 23 procurations  
Nombre de membres inscrits : 155

### **1. Lecture de la Profession de foi de l'EPU**

Lecture par Denis Prizé, conseiller et ancien président du conseil presbytéral de Saint-Lô / Granville, prédicateur laïc et animateur biblique récemment arrivé dans la paroisse de Rennes.

### **2. Élection scrutateurs/trices, président de séance et secrétaire**

Scrutatrices volontaires :

- Evelyne Roux
- Virginie Meissonnier

Président de séance proposé : Jean-Pierre Nzingoula

Secrétaire proposé : Christophe Egremy

Vote à mains levées pour l'approbation des scrutatrices, du président et du secrétaire.  
VOTE : le président, le secrétaire et les scrutatrices sont élus à l'unanimité des présents

### **3. Approbation du procès-verbal de l'AG 2023**

Le procès-verbal a été envoyé lors des convocations.

Question :

- « Nous recevons le PV 1 an après, ne serait-il pas possible de le recevoir plus rapidement, après l'AG lorsque les faits sont encore frais dans nos mémoires, et faire uniquement un rappel lors de l'AG ? »

Réponse du Président de séance :

- « Nous prenons en compte la remarque, mais ce point doit être approuvé en AG et le sujet n'a pas été inscrit à l'ordre du jour de cette année. La question sera posée au conseil presbytéral qui donnera une réponse.

Approbation du PV de l'AG 2023 :

VOTE : 80 voix pour, 0 voix contre, 0 abstention, le procès-verbal est approuvé.

### **4. Lecture du rapport moral de l'année 2023**

#### **Mot du président Jean-Pierre NZINGOULA**

Deux tableaux :

Premier tableau : l'Église ces 7 dernières années

Au cours des 7 dernières années, notre Église a vécu de nombreuses expériences riches et expérimenté beaucoup de choses :

Chorale gospel, chorale d'église, master class de chant gospel, cultes gospel, cultes en anglais, cultes missionnaires, cultes Église verte (traitants des préoccupations écologiques actuelles), cultes sur YouTube,

et au gré des circonstances :

Participation au projet Zacharie de Londres, visite d'églises à Jersey, à Créteil et au Togo, Organisation d'un Synode Régional, jumelage avec l'Église du Mans, gestion de la crise du Covid, expérimentation de deux pasteurs en poste à Rennes,

et même une vacance pastorale d'un an !

En bref un vrai laboratoire où nous avons pu tester expériences et idées nouvelles.

Nous avons vécu sereinement tout ceci grâce à la fidélité et la bonté de notre Seigneur, conscients et confiants de sa présence parmi nous, mais aussi grâce à vous !

Nous avons aussi pu avancer grâce au soutien de personnes moins connues mais précieuses pour notre communauté.

Je pense à Mme Wilm Le Mouel dont le leg généreux nous a permis de rénover notre Église et notre presbytère.

Je pense à Guillaume de Clermont qui a cru en notre capacité à explorer des sentiers nouveaux, à Gil Camincher, Président du fond FLAM, soutien solide et indéfectible de nos projets innovants et à Jean-Luc Cremer, notre Président de Région.

Je suis persuadé que toutes ces expériences nous ont enrichis et nous inspireront pour l'avenir de notre Église afin de porter du fruit en abondance.

Deuxième tableau : Que retenir, que garder de l'année qui vient de s'écouler ?

1. Six mois de vacance pastorale, six mois avec pasteur.  
Le sacerdoce universel, l'organisation de notre Église, la fidélité des paroissiens nous ont permis de vivre cette vacance pastorale sans trop de secousses. En cela, remercions le Seigneur de nous avoir épargné tourments et ténèbres.
2. Une particularité dans la rédaction de ce rapport moral :  
Contrairement aux autres années, ce n'est pas le Président du Conseil Presbytéral qui l'a écrit. Ces rapports ont été rédigés par les coordonnateurs ou les responsables de groupes : c'est le reflet exact du vécu des paroissiens, sans filtre et sans déformation. Je pense que c'est une avancée démocratique dans notre fonctionnement. La diversité est un signe de la vitalité et de la force de notre Église.
3. Je ne peux m'empêcher cependant de revenir sur un refrain lancinant :  
Dans presque tous les groupes nous manquons de serviteurs, il n'y a pas assez de serviteurs dans beaucoup d'activités. Je note que pour le service du Seigneur, tous les postes ne sont pas pourvus.
4. Notre Église est toujours plus ouverte et plus accueillante. Plus de 20 groupes musicaux ont joué ou chanté dans notre temple.  
Toujours plus de paroissiens nouveaux sont accueillis : 28 cette année !  
Le jumelage avec l'Église du Mans se développe  
Notre projet missionnaire reprend du souffle  
En bref notre vie d'Église est toujours plus riche, plus dense, plus diverse.
5. Conclusion : Et maintenant ?  
Ce rapport nous responsabilise et nous engage ; il est clair, nous manquons de serviteurs, nous manquons de bras alors que c'est l'heure de la semence. " Il y a une grande moisson,

mais peu d'ouvriers pour la rentrer. Priez donc le propriétaire de la moisson d'envoyer plus d'ouvriers pour rentrer sa moisson" - Matthieu 9, 37-38.  
Engagez-vous ! Réengagez-vous au service du Seigneur !

Avec le pasteur Hervé Stücker, avec l'arrivée prochaine de notre pasteur missionnaire, je suis convaincu que nous gagnerons de nouvelles batailles et que nous franchirons un nouveau cap dans l'annonce de l'Évangile à Rennes.

## **Rapport d'activité 2023**

Le rapport d'activité a également été envoyé avec la convocation à l'AG.

### Animation financière

Il existe une équipe d'Animation Financière que le trésorier n'a pas réunie depuis longtemps. C'est en principe un "think tank", un groupe chargé de réfléchir et de proposer des idées pour l'amélioration de la gestion financière de l'Église. Le trésorier, compte tenu d'échéances à venir (travaux, investissements) dans un contexte de finances paroissiales peu florissantes s'appuiera à l'avenir davantage sur elle. Tous ceux qui le souhaitent peuvent rejoindre cette commission. Ils peuvent se signaler auprès du trésorier Art

### Art et Bible

Quesaco ? 5 à 6 fois par an le groupe se réunit 1h30 à 2h autour d'une œuvre (peinture, sculpture, photographie, BD et pourquoi pas un film...). L'œuvre de quelque époque que ce soit est choisie à tour de rôle par l'un des membres du groupe. Dans un vivifiant et simple échange avec sa propre sensibilité, chacun exprime librement son ressenti et ses observations. Cet exercice débouche naturellement sur une analyse en regard du texte biblique qui a pu être le fil conducteur de l'artiste. Pour faire simple, il suffit d'être observateur et/ou curieux : ainsi aucune connaissance n'est nécessaire : aucune étude d'histoire de l'art ou de théologie n'est requise pour rejoindre le groupe « Art et Bible ». On vous attend donc !

L'année écoulée nous a permis de découvrir 5 à 6 œuvres. Entre autres :

- Choisi par Franck : « La Résurrection du Christ » Piero Della Francesca vers 1464
- Choisi par J-Marc : « Le Retour de l'Enfant Prodigue ». Rembrandt 1668 (Luc15 11-32)
- Choisi par Anne : « Le portement de Croix » Raphaël 1517 (Matthieu 27 31-34 et Luc 23 26-33)
- Choisi par J-Marc : « Les Marchands du Temple » Le Greco vers 1600 (Marc 11, 15-19, Matthieu 21, 12-17, Luc 19, 45-48 et Jean 2, 14-16)
- Choisi par Jane : « L'adoration des mages » Arcabas 2001 (Matthieu 2 1-12)
- Choisi par Sabine : « Jésus chez Marthe et Marie » Maurice Denis 1917 (Luc 10 32-48)

La prochaine session : Quelle œuvre ? Pour la découvrir, venez participer le 22/03/2024 à 20h au Temple.

### Atelier Biblique

L'atelier biblique a repris en décembre 2023 pour nous plonger dans les 11 premiers chapitres de la Genèse, les mythes fondateurs. « Ateliers » puisqu'il s'agit d'ouvrir notre réflexion et d'alimenter nos échanges autour du texte biblique qui ne demande que ça, qui ne réclame que cela !

Une fois par mois, deux groupes : samedi après-midi (14h30-16h30) et samedi (10h-12h). 30-35 personnes le lundi, 15-20 personnes le samedi.

Pour prolonger et entrer dans une étude biblique plus approfondie, visitez le site internet [www.theovie.org](http://www.theovie.org), plateforme nationale de notre Eglise dédiée.

### Bibliothèque

Elle a été fermée aux paroissiens pendant 3 années, 2 années à cause du Covid, 1 année lors de la vacance pastorale. Depuis l'arrivée d'Hervé, une petite équipe de 4 personnes s'est remise au travail en espérant ouvrir de nouveau la bibliothèque en Septembre 2024. Nous avons enlevé de la bibliothèque environ 200-250 livres jamais empruntés, livres trop spécialisés, livres en mauvais état. 100-150 livres ont été vendus lors des 2 premières braderies. Les 2 dernières braderies se tiendront au retour des vacances de février. Il faut ensuite faire un nouvel inventaire avec Excel. Nous ne sommes plus suffisamment nombreux pour faire fonctionner la bibliothèque comme les années précédentes (tous les cultes, 1 culte sur 2).

### Catéchèse

- Le groupe catéchèse comprend : un groupe École Biblique pour les enfants en classe de CE1 jusqu'au CM2 animé par Claire-Lise Beaumont, bien seule depuis le départ de Reich Cametone Ngoma. Il faudrait trouver du renfort. Le groupe comprend une dizaine d'enfants (rarement tous présents). Il est prévu pour l'année 2023-2024, 15 séances qui se tiennent le dimanche matin pendant le culte. Les enfants de ce groupe ont été invités à une cueillette de fruits et légumes à Thorigné Fouillard à l'occasion du culte des récoltes et ont participé au culte du temps de Noël.
- un groupe K.T. pour les enfants au collège (6° - 3°) animé par Alain Zimmermann, rejoint par Gaël Coron ; 5 à 6 enfants participent régulièrement à ces séances. 15 séances sont prévues pour 2023-2024 mais il n'y aura pas, contrairement aux autres années de mini-camp K.T. Nous utilisons cette année comme support pédagogique et documentaire avec les « Cahiers du Caté » d'Antoine Nous.

Il manque un groupe Éveil Biblique pour prendre en charge les plus petits, de la moyenne section de maternelle au cours préparatoire. Nous lançons un appel aux volontaires.

### Chorale Gospel Unité

La chorale Gospel Unité a entamé sa 3e année à la rentrée de septembre 2023.

Elle est dirigée par Tinah Drevet et constituée de 9 choristes issus de notre paroisse ou venant de l'extérieur, 3 sopranes, 3 altos et 3 ténors. Les répétitions ont lieu au temple, tous les jeudis de 19h à 21h30.

La chorale a pour but d'animer les cultes gospel spécifiques tous les 3e samedi du mois à 18h et de participer quelques fois à l'animation musicale du culte dominical.

Sur l'année 2023-2024 : 9 cultes gospel sont programmés, ils ont pour vocation d'ouvrir le temple en accueillant bien sûr les paroissiens habituels mais également une population nouvelle intéressée par ces cultes « autrement », le samedi en fin d'après-midi, avec un format plus court, une disposition des bancs plus intimiste, une liturgie simplifiée et tournée vers la louange. Ces cultes peuvent être animés par le pasteur ou par des prédicatrices/eurs laïcs. La chorale gospel participe activement avec plusieurs chants, l'assemblée est également invitée à participer à travers des chants du recueil ou en reprenant des chants avec la chorale. Environ 20 à 40 personnes, régulières ou non, participent à ces cultes. A noter que l'ouverture des portes pendant le culte aux beaux jours attire régulièrement de simples passants, curieux, à l'intérieur du temple et qui restent en général jusqu'à la fin de l'office. Comme le dimanche, le culte est suivi par un moment convivial de rencontre autour d'un pot. L'année se terminera par un concert en juin où nous espérons une participation importante et pour lequel chacun est invité à diffuser largement l'information.

### Comité consultatif laïcité de la ville de Rennes

Traditionnellement attachée à la laïcité, l'Église protestante unie de Rennes est représentée par un paroissien au comité consultatif « laïcité » de la ville de Rennes, particulièrement pour les journées rennaises de la laïcité qui se déroulent fin novembre/début décembre.

Dans ce cadre, Jean Daniel Roque, conseiller juridique de l'EPUDF, a donné une conférence au Temple le 30 novembre 2023 sur le thème « La laïcité et les conséquences de la loi du 24 août 2021 confortant le respect des principes de la République ».

Si l'Église souhaite maintenir sa participation en 2024, je recueille dès à présent les propositions.

### Communication de l'EPU de Rennes

Nos objectifs :

1. Faire connaître aux paroissiens l'actualité protestante, chrétienne, locale, nationale et tout événement ou actualité religieux ou non qui pourraient intéresser notre communauté.
2. Notre second objectif est de faire rayonner notre Église à l'extérieur de notre communauté.

Nos moyens :

- Le site internet de notre paroisse,
- Nos réseaux sociaux : Facebook, Instagram et YouTube,
- Les visuels (affiches, flyers, bâches...),
- Notre lettre d'information hebdomadaire qui paraît chaque jeudi à 17h même pendant les vacances (Hiver, Printemps, Ascension, Été, Toussaint et Noël). Elle paraît même si le jeudi est un jour férié. Mais attention, elle ne possède que 9 rubriques par édition,
- La rubrique « Annonces » des cultes,
- La presse religieuse ou indépendante.

Le groupe communication est entièrement indépendant de ce qu'il souhaite faire figurer ou non sur nos différents canaux de diffusion.

### Eglise verte

En 2023, le groupe Eglise Verte a entamé des réflexions sur le compost, la gestion des mégots, la possibilité de se faire livrer des paniers de légumes au temple, les pistes possibles pour économiser l'énergie... Si certaines n'ont pas pu se concrétiser, d'autres sont toujours en cours. En revanche, le calendrier de Carême a été réédité et un culte spécialement dédié aux enjeux écologiques a été organisé dans le cadre du temps pour la Création.

Par ailleurs, à l'appel du collectif Lutte et Contemplation, un cercle de silence s'est tenu à Rennes, réunissant une vingtaine de personnes, pour dénoncer l'inaction climatique à l'occasion de la conférence mondiale sur le climat. En 2024, nous sommes toujours à la recherche de personnes motivées pour venir renforcer notre petit groupe !

### Entraide protestante

L'accompagnement de la famille syrienne arrivée le 8 juin 2022 s'est poursuivi tout au long de l'année 2023. Aide au logement, aide pour les soins médicaux, suivi de la scolarité des trois enfants. Les dons permettent d'assurer le loyer de la famille.

L'entraide a apporté une aide financière ponctuelle aux personnes qui nous ont été signalées.

L'Entraide est présente au Centre de Rétention Administrative pour un goûter partagé.

L'Entraide est également attentive à créer du lien entre paroissiens. Des après-midi jeux se sont tenus un samedi par mois, un déjeuner raclette a été l'occasion de se retrouver également. Un groupe visite des personnes isolées et peu mobiles est créé et est constitué de 5 visiteurs.

Le bureau est composé de 7 membres et toute bonne volonté est la bienvenue !

### Entretien du jardin du temple

Le petit jardin du Temple s'embellit de saison en saison, notamment grâce à une petite équipe d'entretien, composée essentiellement de deux personnes.

Arrachage des adventices, plantations de plantes résistantes pour couvrir la bâche verte, arrosage régulier pendant toute la saison estivale... Plantation de tomates cerises et de framboisiers pour agrémenter les apéritifs du dimanche. Mise en place d'un composteur.

Le jardin accueille le pot offert à l'issue du culte pendant toute la belle saison. La petite équipe d'entretien est ouverte à toute personne pouvant donner du temps.

### Fédération Protestante de France

Il existe sur Rennes-Métropole au moins 32 Eglises et 9 Œuvres protestantes, de sensibilités luthéro-réformées ou évangéliques. Parmi elles, on dénombre 11 Eglises et 3 Œuvres membres de la Fédération protestante de France (34,1%), dont notre Eglise.

A titre informatif, on dénombre 10 Eglises et 4 Œuvres membres du CNEF (34,1 %). A noter, 4 sont en même temps membres de la FPF. (Pour info, le Conseil National des Évangéliques de France regroupe environ 60% du courant évangélique de France).

Il existe par ailleurs deux autres cadres de rencontres sur Rennes auxquels notre Eglise participe : Le Forum pastoral Rennais et le groupe œcuménique.

### Forum Pastoral Rennais

Un cadre de rencontres informelles des pasteurs et responsables d'Œuvres protestantes, tous les deux mois. Plus de la moitié des Eglises et Œuvres protestantes rennaises participent aux rencontres du Forum pastoral rennais, certaines toujours ou presque, d'autres une fois par an ou même une fois tous les deux ans. Notre Eglise accueille chaque année une de ces rencontres dans la salle Paul Ricoeur (la prochaine étant justement le 7 mars 2024 à 10 h). En plus des échanges de nouvelles, le Forum pastoral rennais porte deux rencontres de prière inter église protestante par an (10/10/2023 dans l'église évangélique La Bonne Nouvelle avec 8 Eglises et 5 Œuvres participantes ; et le 16/1/2024 dans l'église évangélique Espérance des Nations avec 9 Eglises et 4 Œuvres participantes).

### Grec biblique

Un petit groupe de grec biblique se réunit régulièrement au Temple. Des protestants et des catholiques. C'est en général un jeudi par mois à 10h30 au temple, suivant la disponibilité de chacun. Il y a entre quatre et une douzaine de participants. Depuis le départ du pasteur Didier Fiévet nous fonctionnons en autonomie, nous réunissant une fois par mois au temple.

Le groupe est animé par Dominique Bougé-Grandon, conservateur de bibliothèque et enseignante à l'ENSSIB. Le groupe lit, traduit, (du grec en français), commente, un livre du Nouveau-Testament, et c'est en ce moment les premiers chapitres des Actes-des-Apôtres.

L'accès à cette lecture est facilité par le fait que le grec du N.T. est une langue bien plus accessible que le grec classique, qu'il existe des traductions interlinéaires du N.T., et qu'on peut se référer pour le culte.

Par ce retour aux sources, nous essayons de mieux appréhender, de mieux comprendre la Parole de Dieu. Celles ou ceux intéressé(e)s par ces études sont les bienvenu(e)s.

### Jumelage Rennes – Le Mans

Ce groupe est né de notre séjour à Saint Barnabas à Londres. Des liens se sont créés entre les paroissiens de Rennes et du Mans. Il est composé d'environ 15 personnes (rennais et manceaux). Echanger sur nos vies d'église, nos expériences, sur nos points forts et sur nos points faibles. Plusieurs activités sont programmées dans le cadre de ce jumelage. A venir :

- le 21 avril 2024: les musiciens du Mans associés à ceux de Rennes vont accompagner le culte de Rennes.
- il est aussi prévu un séjour des membres de l'Eglise verte du Mans à Rennes.

### Marché de Noël

Chaque année au moment des trois dimanches de l'Avent, l'Eglise organise un marché de Noël, Différents objets de décoration, des gâteaux et confitures faits maison sans oublier le fameux Stollen sont proposés et le vin chaud. S'ajoute depuis deux ans une brocante. Les résultats financiers sont variables en fonction des années. L'équipe actuelle vieillit et souhaiterait être remplacée.

### Ménage au Temple

Le groupe ménage prend soin de nos locaux. Entre six et dix paroissiens se retrouvent 6 à 7 fois au temple pour faire le ménage. Aspirer, dépoussiérer, et nettoyer nos locaux et tout le mobilier. Vider les poubelles. Ce groupe s'attèle à rendre nos locaux propres.

De façon écologique, nous désherbons entre les pavés. Ce sont toujours les mêmes personnes qui participent au ménage. Un besoin de renouvellement se fait sentir.

### Mise à disposition des locaux : ouverture du Temple

Depuis la dernière Assemblée Générale (19 mars 2023), le temple a accueilli :

- 2 conférences, dont une organisée par l'association Paul Collet
- 1 pièce de théâtre
- 20 concerts

Ces événements sont toujours des occasions pour ouvrir notre Temple vers la Cité, et permettre à de nombreuses personnes de faire connaissance avec notre communauté par le biais des flyers disposés dans le SAS et sur les bancs.

### Musique

Un groupe " de réflexion sur la musique " a été constitué et s'est réuni le 11 février 2024. Il comprend 9 membres. Ce groupe a chargé Frédérique Morvan d'établir et de gérer le planning des musiciens (la liste des musiciens potentiels comprend 22 noms) pour l'accompagnement musical des cultes. Le groupe est également chargé de présenter à notre communauté les options possibles concernant l'avenir de notre orgue qui est en mauvais état. 5 pistes sont actuellement à l'étude.

### Œcuménisme (Association œcuménique de Rennes)

Très ancienne, l'association est composée à l'heure actuelle d'un prêtre orthodoxe, d'un diacre, de trois membres de l'Eglise catholique, de deux pasteurs de l'Eglise évangélique, du pasteur Stücker et de deux membres de notre Eglise.

Le but de cette association est de réfléchir et de s'enrichir mutuellement, de s'ouvrir à d'autres confessions et qu'ensemble nous arrivions à mettre en pratique le message du Christ.

L'année est jalonnée de célébrations, de lectures bibliques et de prières.

Un événement marquant de cette année a été les conférences données trois mercredis à l'institut de formation théologique du diocèse de Rennes sur l'œcuménisme.

### Pot de l'amitié et de la fraternité

A l'issue du culte, un verre est offert dans la salle Paul Ricœur ou dans le jardin du temple quand il fait beau :

- Pour inciter les membres de la communauté à ne pas partir trop vite après le culte,
- Pour rester quelques instants de plus au temple pour bavarder et échanger de façon informelle et détendue,
- Pour se donner des nouvelles,
- Pour mettre un prénom à un visage,
- Pour faire grandir la fraternité et construire une communauté.

Ce "pot" a un bon succès et il est important de le pérenniser et l'améliorer.

### Post KT

Le groupe des Post KT se compose des confirmés de 16 à 19 ans, de jeunes lycéens et d'étudiants de 1ère et 2ème année.

Nous avons travaillé en 2023 sur les textes des paraboles dans la Bible, en regardant la manière dont elles étaient racontées dans les différents évangiles.

Nous nous sommes rencontrés une fois par mois d'Octobre à juin le samedi soir au Temple par groupe de 5 à 7 personnes et avons cuisiné ensemble.

Nous avons également réalisé trois sweat-shirts des post kt : L'un avec le Resister de la Tour de Constance, l'un avec 1 Corinthien 3-8 et un avec la Prière de Saint-François-d'Assise. Cette réalisation des sweats a posé la question du témoignage chrétien et la discrétion que nous souhaitons avoir dans la cité notamment au lycée.

Nous avons réalisé un week-end à Plougrescant pour préparer notre voyage sur les traces du protestantisme en France. Voyage qui n'a pu avoir lieu faute de participants. Nous avons réalisé une balade d'une journée à Cancale avec repas tirés des sacs où nous avons ramassé des déchets sur le littoral, identifiés par nos sweats.

### Prédicateurs laïcs

Durant la fin de l'année de vacances pastorales, une équipe de dix prédicateurs laïcs s'est relayée pour assurer les cultes. Elle a été complétée par des pasteurs proches de la communauté. Les baptêmes et les cultes d'A-Dieu ont également été célébrés pendant cette période. Les prédicateurs laïcs restent, bien entendu, au service pour venir en soutien à notre nouveau pasteur.

Deux formations ont été proposées aux prédicateurs laïcs en 2023 par le pasteur Didier Fievet.

### Présence au conseil d'administration de RCF Alpha

Radio Chrétienne Francophone (R C F)

Deux membres de notre communauté ont été invités à rejoindre le Conseil d'Administration de R C F. Cette radio (basée à Lyon) comprend 5 antennes en Bretagne (Vannes, Rennes, Saint Malo etc..) qui diffusent principalement des programmes produits à Lyon mais aussi des programmes produits localement. Les 5 radios bretonnes sont maintenant regroupées dans une nouvelle entité, Radio R C F Bretagne qui est dirigée par Mme Françoise Morel.

La diffusion via la F.M. est remplacée par la D A B.

Madame Morel est demandeuse de contenus pour occuper une tranche horaire régulière, ce qui serait pour notre Eglise une vraie opportunité de toucher les 3,5 millions de bretonnants auditeurs de cette radio.

Une occasion offerte d'évangéliser au-delà de nos murs.

### Projet missionnaire

Le 21 janvier dernier, le conseil presbytéral de notre Eglise avait convoqué une assemblée générale afin d'exposer notre projet missionnaire qui comporte l'accueil d'un ministre (pasteur) pour une mission d'évangélisation, c'est-à-dire porter le message de l'Evangile à travers la rencontre et le témoignage au-delà de nos murs. Le conseil a senti le soutien et la volonté de notre communauté de s'engager dans cette voie. Erik Lefevre et Hervé Stücker ont rencontré le conseil régional sur la démarche, et en a reçu le soutien.

Les prochaines étapes :

- Nous attendons qu'un (e) pasteur se présente.
- Le conseil presbytéral met actuellement en place le comité missionnaire, équipe qui accompagnera le projet et le ministre qui y sera associé.

Les nouvelles sont encourageantes car une candidate est intéressée...

Prenons conscience et rendons grâce à Dieu pour cette formidable opportunité pour notre mission d'Eglise à Rennes. Cette étape peut marquer l'histoire de notre communauté et surtout ouvrir de grandes espérances pour les années à venir. Il est nécessaire que nous soyons tous mobilisés.

Rien n'est encore fait même si nous pouvons être confiant : C'est pour cela que je vous invite à porter dans la prière notre projet.

« Recommande ton activité à l'Eternel et tes projets seront affermis. » Proverbes 16- 6

### Sainte Cène

Ce que l'apôtre Paul appelle dans la première épître aux Corinthiens "le repas du Seigneur" 1 Corinthiens 10-21, appelé aussi Eucharistie ou communion, c'est simplement le deuxième sacrement après le baptême.

La Sainte cène est un moment important dans la vie du chrétien. Elle nous rappelle le dernier repas pascal institué par le Christ le soir avant sa crucifixion (Matthieu 26 :17-20).

C'est un symbole de mémoire pour la vie chrétienne par lequel le Seigneur nous bénit dans sa présence spirituelle. La Sainte Cène a lieu le premier, le troisième et le cinquième dimanche du mois.

Nous sommes une équipe de 5 personnes pour la préparation et faisons appel à des paroissiens en début de culte pour la distribution du pain et du vin (jus de raisin !) lors de la communion.

Notre équipe fonctionne bien et nous pouvons nous remplacer lors de l'absence des uns ou des autres.

### Scouts de Rennes

En 2023, les scouts de Rennes (Éclaireuses et Éclaireurs Unioniste de France) ont été composés de 11 louveteaux (8-12 ans) et 14 éclaireurs (12-16 ans). Il y a eu 8 Week ends ou sorties organisés dans l'année avec un camp de 2 semaines pour les louveteaux et de 18 jours pour les éclaireurs. En 2024, les effectifs se réduisent aux louveteaux mais augmentent aux éclaireurs avec l'arrivée des plus vieux louveteaux. Le rythme des Week ends et sorties est toujours de 8 par an avec un grand camp d'été en préparation par les responsables bénévoles.

Le scoutisme unioniste est une activité principalement en plein air basé sur la pédagogie par le jeu, la vie en société. N'hésitez pas à prendre contact avec nous pour inscrire vos enfants. Et merci de nous avoir relancé !

### Soif de Sens

Le groupe Soif de Sens s'est retrouvé une fois par mois le lundi ou mardi soir au Temple de 20h15 à 22h. Nous avons partagé autour des textes bibliques et des sujets de société.

Nous sommes une dizaine à nous retrouver régulièrement.

Ce groupe se base sur la réflexion individuelle et le témoignage pour apporter des perspectives éclairées sur les textes.

Nous n'avions prévu un week-end en décembre mais il a dû être annulé car beaucoup étaient malades. Cette année nous avons décidé de faire un peu plus de rencontres.

### Taizé

Taizé, ce petit village en Bourgogne, est le berceau d'une communauté œcuménique fondé par frère Roger après la deuxième guerre mondiale qui accueille des jeunes et des moins jeunes dans le cœur pour partager leur vie de prière, de partage et de travail pendant une semaine.

Nous sommes un groupe œcuménique aussi et nous proposons depuis longtemps des prières en lien avec la communauté de Taizé mais à Rennes. Nous sommes heureux et reconnaissants de pouvoir prier au Temple et aussi de pouvoir y venir pour nos répétitions de chants avant chaque prière. Cela représente 2-3 prières ainsi que 5-6 répétitions de chants par an. L'année de vacances pastorale ne nous a pas beaucoup impactée, mise à part que nous étions heureux d'accueillir le pasteur Putz pour un moment de recueillement et de ressourcement.

Cette invitation est valable également pour le pasteur Stücker et pour vous toutes et tous. Le principe est très simple : nous chantons dans des langues différentes tout au long de la prière, des chants courts et répétitifs, nous lisons un psaume et un texte de l'évangile et nous gardons un moment de

silence devant Dieu. Il y a une prière d'intercessions, un notre père, parfois des groupes d'échange ou un témoignage par rapport à un engagement. A la fin, nous partageons un moment convivial autour d'un thé.

Vous trouverez les prochaines dates sur les flyers à l'entrée du Temple, mais les voici : le mardi 12 mars à 20h30 au Temple, le mardi 9 avril à 20h30 à la basilique Saint-Aubin et le lundi 3 juin à 20h30 à l'église du Thabor.

Venez prier avec nous !

Et si vous avez envie de faire partie des musiciens ou de l'équipe ou si vous avez des questions, parlez-en à Nina ou Charlotte (ou au pasteur qui fera le relais).

### Visiteurs au Centre de Rétenion Administrative

Trois paroissiens de notre Eglise forment avec quelques catholiques un groupe de visiteurs au CRA situé dans la commune de Saint Jacques de la Lande.

Nous partageons à deux les mardis, un gouter, des jeux, des échanges diverses et variés avec les retenus. Ils apprécient ces moments d'échanges et de partage.

Ce sont des rencontres intenses en émotion.

Nous pensons que notre Eglise a toute sa place dans ces lieux de privation de liberté. Ce sont des rencontres qui font grandir.

## **5. Echanges autour du rapport moral de 2023**

Question :

- « Concernant la musique, l'orgue est en mauvais état alors qu'il a été refait il y a 3 ou 4 ans ? »

Réponse de Stéphanie Mercier :

- « Notre orgue a beaucoup de particularités, il a été relevé il y a 7 ou 8 ans sur la base d'une expertise qui n'était pas exhaustive. Plusieurs nouvelles expertises indépendantes convergent pour soulever le mauvais état de l'orgue et le fait qu'une réfection serait onéreuse et n'apporterait pas la garantie d'un bon résultat. Un groupe de travail a été créé et le sujet sera présenté lors d'une AG extraordinaire. »

Question :

- « L'orgue est une chose mais avons-nous des organistes ? »

Réponse de Stéphanie Mercier :

- « Tout est lié, les organistes souhaitent jouer sur un orgue qui fonctionne, plusieurs pistes sont possibles et il faut avoir confiance dans cette dynamique. »

Question :

- « Quelle est la suite donnée à l'AG extraordinaire et au sondage sur la possibilité d'accueillir un second pasteur. »

Réponse d'Hervé Stücker et de Stéphanie Mercier :

- « Le résultat du sondage est globalement positif : 10 personnes sont prêtes à s'investir dans le comité de suivi, 9 personnes ne sont pas intéressées par le sujet ou n'en voient pas la nécessité, tous les autres sont prêts à s'investir sur des actions ou des projets ponctuels. La communauté est donc prête et tous les voyants sont au vert.

Question :

- « Cependant plusieurs d'entre-nous ont soulevé le sujet du terme « missionnaire » qui est connoté négativement ? »

Réponse de Stéphanie Mercier et d'Hervé Stücker :

- « Il est vrai que le mot est daté, cette question a également été abordée lors du Synode, la réflexion est toujours en cours. »

## 6. Présentation du rapport financier 2023 par Alain Zimmermann

Présentation des comptes de l'Eglise :

<b>Comptes 2023 Recettes</b>				
	Réalisé	Réalisé	Réalisé	Réalisé
<b>Recettes</b>	2020	2021	2022	2023
Dons nominatifs	73 260 €	67 446 €	60 704 €	63 597 €
Dons anonymes	7 618 €	12 447 €	10 006 €	10 182 €
Dons via le panier connecté			2 360 €	3 595 €
Dons après cérémonie			1 085 €	2 360 €
Dons affectés			2 286 €	60 €
Offrandes cultes Gospel				484 €
<b>Total des dons</b>	<b>80 878 €</b>	<b>79 893 €</b>	<b>76 441 €</b>	<b>80 278 €</b>
Activités lucratives	326 €	944 €	1 862 €	1 118 €
Prêts de salles	513 €	1 137 €	1 002 €	2 170 €
Remboursements/Subventions		3 168 €	399 €	2 173 €
<b>Total autres recettes</b>	<b>839 €</b>	<b>5 249 €</b>	<b>3 263 €</b>	<b>5 461 €</b>
<b>Total général des recettes</b>	<b>81 717 €</b>	<b>85 142 €</b>	<b>79 704 €</b>	<b>85 739 €</b>

<b>Comptes 2023 Dépenses</b>				
	Réalisé	Réalisé	Réalisé	Réalisé
<b>Dépenses</b>	2020	2021	2022	2023
Contribution à la Région (cible)	51 800 €	53 000 €	55 000 €	57 000 €
Contribution complémentaire	0 €	0 €	0 €	0 €
Contribution Consistoire	500 €	500 €	500 €	500 €
Contribution Mission Pontivy	2 240 €	2 348 €	2 348 €	2 348 €
Cotisation Asemepudf	200 €	200 €	220 €	228 €
Déménagement du Pasteur				1 430 €
<b>Total des dépenses externes</b>	<b>54 740 €</b>	<b>56 048 €</b>	<b>58 068 €</b>	<b>61 506 €</b>
Dépenses locales	20 321 €	23 513 €	22 542 €	23 226 €
<b>Total des dépenses courantes</b>	<b>75 061 €</b>	<b>79 561 €</b>	<b>80 610 €</b>	<b>84 732 €</b>
Dépenses exceptionnelles (investissements)			7 920 €	31 455 €
<b>Total général des dépenses</b>	<b>75 061 €</b>	<b>79 561 €</b>	<b>88 530 €</b>	<b>116 187 €</b>

<b>Détail des investissements réalisés en 2023</b>		
<b>Presbytère</b>		
Peinture	16 754,32 €	
Divers (parquet)	475,30 €	
Électricité	931,89 €	
Équipement de jardin	234,44 €	
<b>Total Presbytère</b>		<b>18 395,95 €</b>
<b>Temple</b>		
Barre d'appui	150,40 €	
Bureau	250,00 €	
Sièges de bureau	141,98 €	
Ordinateur	1 099,00 €	
<b>Total Temple</b>		<b>1 641,38 €</b>
<b>Auto paroissiale</b>		
Auto ( Peugeot 208)	11 200,00 €	
Carte grise	217,60 €	
<b>Total Auto</b>		<b>11 417,60 €</b>
<b>Total des investissements</b>		<b>31 454,93 €</b>

<b>Résultat de l'exercice 2023</b>				
	Réalisé 2022	Budget 2023	Réalisé 2023	
Total des recettes	79 705 €	86 000 €	85 739 €	
Total des dépenses	-88 531 €	86 000 €	-84 732 €	
Investissements		0 €	-31 455 €	
Résultat de l'exercice	-8 826 €	0 €	-30 448 €	
<b>Positions des comptes bancaires au 01 01 2024</b>				
C C à la Banque Postale			14 527 €	
C S L à la Banque Postale			4 498 €	
C C au Crédit Agricole			417 €	
Livret A au Crédit Agricole			75 042 €	

Présentation des comptes FLAM : Fond Lumière Action Ministère

Un membre de notre Eglise qui gère des fonds de pension à Londres a fait bénéficier l'Eglise des intérêts d'un fond placé pour un montant d'environ 1 M€/an au niveau national.

Ce montant est destiné à financer la croissance de l'Eglise sur des projets novateurs. Le Conseil National a missionné une experte pour auditer la provenance des fonds placés qui sont sains.

Les montants versés pour notre Eglise de Rennes permettent de financer l'activité « mission » et la chorale gospel.

Détail du financement et des dépenses Chorale G et Mission au 01 01 2024				
Date	Origine des fonds	Mission	Chorale G	Total
26 10 2020	F L A M	70 000,00 €		70 000,00 €
29 12 2021	F L A M		20 400,00 €	20 400,00 €
15 12 2022	F L A M		14 800,00 €	14 800,00 €
01 12 2023	F L A M		6 800,00 €	6 800,00 €
00 10 20	Eglise Rennes	5 006,00 €		5 006,00 €
31 12 20	Intérêts Livret A	177,37 €		177,37 €
31 12 2021	Intérêts Livret A	352,70 €		352,70 €
31 12 2022	Intérêts Livret A	1 021,22 €		1 021,22 €
31 12 2023	Intérêts Livret A	2 141,22 €		2 141,22 €
<b>Total des financements au 01 01 2024</b>		<b>78 698,51 €</b>	<b>42 000,00 €</b>	<b>120 698,51 €</b>
<b>Dépenses Chorale G et Mission</b>				
<b>Total des dépenses 2021</b>		<b>-11 112,24 €</b>	<b>-1 000,00 €</b>	<b>-12 112,24 €</b>
<b>Total des dépenses 2022</b>		<b>-13 980,58 €</b>	<b>-6 460,00 €</b>	<b>-20 440,58 €</b>
<b>Total des dépenses 2023</b>		<b>-6 386,13 €</b>	<b>-6 200,00 €</b>	<b>-12 586,13 €</b>
<b>Agapé en action</b>				<b>-100,00 €</b>
<b>Total des dépenses</b>		<b>-31 478,95 €</b>	<b>-13 660,00 €</b>	<b>-45 238,95 €</b>
<b>Soldes disponibles au 01 01 2024</b>		<b>47 219,56 €</b>	<b>28 340,00 €</b>	<b>75 459,56 €</b>
<b>Situation des comptes au Crédit Agricole</b>				
Compte Courant				417,05 €
Livret A				75 042,50 €
<b>Total disponible au 01 01 2024</b>				<b>75 459,55 €</b>

Evolution des recettes et de la contribution au cours du temps :

Nous faisons un réel effort de contribution.

Evolution de nos recettes et contributions à la Région (Union Nationale)						
Année	Recettes	Contribution	Autres charges	Investissements	Résultat	
2009	81 089 €	39 069 €	47 964 €		<b>-5 944 €</b>	
2010	74 198 €	39 912 €	34 038 €		248 €	
2011	94 209 €	40 920 €	55 911 €		<b>-2 622 €</b>	
2012	68 933 €	42 312 €	35 381 €		<b>-8 760 €</b>	
2013	71 260 €	44 175 €	34 310 €		<b>-7 225 €</b>	
2014	67 983 €	45 250 €	28 264 €		<b>-5 531 €</b>	
2015	70 477 €	46 000 €	37 431 €		<b>-12 954 €</b>	
2016	73 828 €	46 460 €	22 511 €		4 857 €	
2017	79 089 €	47 000 €	30 754 €		1 335 €	
2018	77 067 €	48 000 €	27 192 €		1 875 €	
2019	82 611 €	49 000 €	27 652 €		5 959 €	
2020	81 584 €	51 800 €	22 761 €		7 023 €	
2021	85 142 €	53 000 €	26 561 €		5 517 €	
2022	79 705 €	55 000 €	25 610 €	7 920 €	<b>-8 826 €</b>	
2023	85 741 €	57 000 €	28 232 €	31 455 €	<b>-30 946 €</b>	
<i>Inflation du 01/01/2009 au 31/12/2023 : + 27,29 %</i>						
<i>Évolution 2009 / 2023 de notre contribution : + 46,89 %</i>						
<i>Contribution prévue pour 2024 :</i>			<i>60 000 € + 2 000 € si possible</i>			

Remarque : l'augmentation de la contribution demandée par la Région se justifie par le fait que si l'expérience d'un 2e pasteur « missionnaire » à Rennes se pérennise, au-delà de 3 ans, son salaire

devra être pris en compte par l'Union Nationale à la fin du financement FLAM, ce qui justifie une cible plus élevée pour Rennes.

Question :

- « Peut-on détailler le poste des dépenses locales ? »

Réponse d'Alain Zimmermann

- « Il s'agit comme tous les ans des dépenses eau, électricité, taxe foncière, assurances,... liées au bâtiment. Ce poste est conforme au budget. A noter que le coût global lié à l'électricité n'a pas augmenté significativement car l'augmentation des tarifs a été en partie compensée par EDF selon les dispositifs existants. A noter également qu'il y a une suspicion de mэрule pour les poutres soutenant le plancher dans le sas d'entrée. Un diagnostic est en cours, si des travaux sont nécessaires, cela pourrait engendrer des coûts supplémentaires pour 2024. »

Question :

- « L'absence du panier connecté a-t-elle eu un impact sur les dons ? »

Réponse d'Alain Zimmermann

- « Le panier connecté n'est plus en service suite à l'arrêt du prestataire de service. L'EPUF cherche une solution au niveau national pour trouver un nouveau prestataire. Cependant il n'y a pas d'impact significatif sur les dons. »

Question :

- « Quelles dépenses correspondent au culte gospel ? et quel est l'impact du culte sur la paroisse ? »

Réponse d'Alain Zimmermann

- « C'est le coût de la prestation de la cheffe de chœur qui est une professionnelle du chant. L'impact c'est qu'un culte gospel à lieu 1 fois par mois le samedi en fin d'après-midi, il attire un public un peu différent de celui du dimanche matin, c'est complémentaire et cela s'ajoute au culte dominical. Une offrande est également proposée pendant ces cultes. »

Remarques :

Afin de faciliter la tâche des trésoriers, il est rappelé de privilégier les dons par virement.

Rappel également que les dons sont déductibles des impôts à hauteur de 66%.

Les comptes ont été vérifiés et approuvés par le Rapporteur de Région.

Question :

- « Quelle est l'évolution du nombre de membres de l'église ? »

Réponse de Jean-Pierre Nzingula

- « il y a aujourd'hui 155 membres inscrits dont 28 nouveaux membres cette année »

Approbation des comptes 2023 :

VOTE : 77 voix pour, 0 voix contre, 0 abstention, le rapport financier 2023 est approuvé.

## 6. Présentation du budget 2024 par Alain Zimmermann

<b>Budget dépenses 2024</b>					
	Réalisé	Réalisé	Réalisé	Réalisé	Budget
<b>Dépenses</b>	2020	2021	2022	2023	2024
Contribution à la Région	51 800 €	53 000 €	55 000 €	57 000 €	60 000 €
Contribution complémentaire	0 €	0 €	0 €	0 €	2 000 €
Contribution Consistoire	500 €	500 €	500 €	500 €	500 €
Contribution Mission Pontivy	2 240 €	2 348 €	2 348 €	2 348 €	2 350 €
Cotisation Asemepudf	200 €	200 €	220 €	228 €	250 €
Déménagement du Pasteur				1 430 €	0 €
<b>Total des dépenses externes</b>	<b>54 740 €</b>	<b>56 048 €</b>	<b>58 068 €</b>	<b>61 506 €</b>	<b>65 100 €</b>
Dépenses locales courantes	20 321 €	23 513 €	22 542 €	23 226 €	24 900 €
Dépenses d'investissements			7 920 €	31 455 €	0 €
<b>Total des dépenses internes</b>	<b>20 321 €</b>	<b>23 513 €</b>	<b>30 462 €</b>	<b>54 681 €</b>	<b>24 900 €</b>
<b>Total général des dépenses</b>	<b>75 061 €</b>	<b>79 561 €</b>	<b>88 530 €</b>	<b>116 187 €</b>	<b>90 000 €</b>

Approbation du budget 2024

VOTE : 81 voix pour, 0 voix contre, 2 abstentions, le budget 2024 est approuvé.

<b>Budget Recettes 2024</b>					
	Réalisé	Réalisé	Réalisé	Réalisé	Budget
<b>Recettes</b>	2020	2021	2022	2023	2024
Dons nominatifs	73 260 €	67 446 €	60 704 €	63 597 €	68 000 €
Dons anonymes	7 618 €	12 447 €	10 006 €	10 182 €	13 000 €
Dons via le panier connecté			2 360 €	3 595 €	0 €
Dons après cérémonie			1 085 €	2 360 €	3 600 €
Dons affectés			2 286 €	60 €	100 €
Offrandes cultes Gospel				484 €	800 €
<b>Total des dons</b>	<b>80 878 €</b>	<b>79 893 €</b>	<b>76 441 €</b>	<b>80 278 €</b>	<b>85 500 €</b>
Activités lucratives	326 €	944 €	1 862 €	1 118 €	2 000 €
Prêts de salles	513 €	1 137 €	1 002 €	2 170 €	2 500 €
Remboursements / Subv.		3 168 €	399 €	2 173 €	0 €
<b>Total autres recettes</b>	<b>839 €</b>	<b>5 249 €</b>	<b>3 263 €</b>	<b>5 461 €</b>	<b>4 500 €</b>
<b>Total général</b>	<b>81 717 €</b>	<b>85 142 €</b>	<b>79 704 €</b>	<b>85 739 €</b>	<b>90 000 €</b>

## 7. Décision sur le nombre de conseillers

Il y a actuellement 11 membres (10 conseillers + 1 pasteur)

Les statuts prévoient entre 8 et 12 membres

C'est une année de renouvellement total du bureau, il faut donc confirmer en AG le nombre possible de conseillers.

Proposition pour la possibilité d'avoir 12 conseillers au sein du conseil presbytéral pour la période des 4 ans à venir.

VOTE : 84 voix pour, 0 voix contre, 0 abstention, la proposition est approuvée.

## 8. Présentation des conseillers presbytéraux

Conseillers sortants :

- Jean-Pierre Nzingoula - président du CP
- Stéphanie Mercier - vice-présidente du CP
- Rémy Hubscher - membre du CP
- Matthieu Romagny - membre du CP

Présentation des nouveaux conseillers :

Charlotte Mijeon

« J'ai 38 ans, je vis à Rennes depuis 2019, j'ai été baptisée adulte à 31 ans et je suis des études de théologie depuis 2 ans à temps plein avec le projet de devenir pasteur.

Je m'investis au sein de l'Eglise Verte et dans le groupe Soif de Sens, je suis également prédicatrice laïque.

Je pense servir l'annonce de l'évangile, devenir conseiller est également une façon d'exprimer ma gratitude envers la communauté de Rennes qui m'a si bien accueillie. »

Erik Lefevre

« Je suis arrivé en 2023, je suis marié et je suis un ancien comptable en reconversion professionnelle. Les aléas de la vie m'ont mis en fauteuil et il m'a fallu du temps pour réorganiser ma vie.

Je suis passionné d'histoire et j'ai pu participer à des fouilles à Gaza. Je suis également passionné de tir à l'arc que je pratique dans le club de Rennes.

Je viens d'une paroisse en Ile de France où j'étais conseiller, j'ai été très bien accueilli en arrivant et j'ai trouvé une paroisse particulièrement dynamique. »

Présentation des autres membres du conseil presbytéral

- Hervé Stücker – Pasteur
- Sara Caire, 51 ans, mariée, 2 enfants, enseignante en lycée professionnel
- Yannick, 50 ans, marié 3 enfants, engagé avec AGAPE France et dans l'inter église
- Alain ,75 ans, veuf, 2 enfants
- Nirina, 53 ans, 3 enfants, secrétaire en collègue
- Catherine, 51 ans, mariée, 2 enfants, animatrice vie sociale
- Wiebke, 52 ans, au conseil depuis 1 an et faisant partie de la chorale Gospel

## 9. Election des nouveaux conseillers presbytéraux

Le vote porte globalement sur les 8 conseillers proposés, le Pasteur étant membre de droit du conseil presbytéral.

VOTE : 83 voix pour, 0 voix contre, 0 abstention, 2 bulletins nuls, le conseil est élu

La nouvelle constitution du bureau sera définie lors du prochain conseil presbytéral.

## 10. Élection de la modératrice de l'AG 2025 : Stéphanie Mercier

VOTE : 81 voix pour, 0 voix contre, 0 abstention, Stéphanie Mercier est élue modératrice

## 11. Remerciements et fermeture de séance par Hervé Stücker

Clôture de l'AG à 12h10